

SERRA RIERA, Martí, *La formación del movimiento ecologista en Euskadi. Movilizaciones, debates y experiencias personales (1972-1989)*, Editorial de la Universidad de Granada, Granada, 2025, 297 pp.

Este libro nace como resultado de la tesis doctoral que defendió Serra a finales de 2023 titulada: *La formación del movimiento ecologista en Mallorca y Euskadi en su contexto europeo (1972-1988)*. Así, el autor ha publicado la parte vasca de su trabajo comparativo con el objetivo de entender los porqué y los mecanismos que permiten entender la formación de un movimiento social y una ideología, el ecologismo, reciente en términos históricos, pero de gran importancia actualmente debido a la situación climática y ambiental en la que nos encontramos. Los aprendizajes que acumuló con la realización de su tesis se han trasladado a este libro, el cual es una de las primeras obras que asume como objeto de estudio el ecologismo vasco en sí mismo.

Esta obra, de 297 páginas, permite adentrarnos en un aspecto muy poco investigado en la época de final del franquismo, la Transición y la estabilización del sistema democrático, como es el caso del movimiento ecologista vasco, a pesar de su importancia entre los movimientos sociales del momento. Este período, al ser una época de grandes cambios, tiene muchos intereses historiográficos. De hecho, este libro, aunque su foco de atención es la formación del ecologismo, obviamente se insiere en las tendencias que presentan la Transición no solo como un proceso de cambio político gestionado por las élites. Igualmente, el autor, explicando el desarrollo del ecologismo vasco desde luchas que lo preconfiguran, como sería el caso de los hechos de Erandio de 1969 hasta finales de los 80, momento en el que se intenta crear una organización ecologista a nivel vasco, no solo expone las movilizaciones, sino, sobre todo, el proceso de creación de un pensamiento coherente y cohesionado digno de ser llamado ideología, la formación de un conjunto de organizaciones que permiten el proceso de creación de este pensamiento y las experiencias vitales de un número considerable de militantes —unos treinta—, que son esenciales para entender todo el proceso.

En los dos primeros capítulos, introducción y conceptos clave, Serra expone, por un lado, de manera resumida por qué es importante el estudio del ecologismo. Por otro lado, en conceptos clave, a partir de 5 preguntas define las ideas principales que vehiculan toda su investigación. Por lo tanto, define qué es ecologismo —cosa necesaria, ya que en general, en la historiografía, no ha habido un gran trabajo para definir qué es ecologismo—, explica que es un movimiento social, expone los procesos de formación de los movimientos sociales enmarcándose en las teorías constructivistas, resume el proceso histórico a nivel global de formación del ecologismo a partir de sus raíces en el siglo XIX, e incluye un conjunto de teorías que nos ayudan a explicar los motivos que hay detrás de la participación individual en los movimientos sociales en general y en el ecologismo en particu-

lar a partir de las teorías de, por ejemplo, Pierre Bourdieu, Yi-Fu Tuan o Edward Wilson.

Una vez que el autor ha expuesto el marco teórico en el que se mueve, entra de lleno en la investigación empírica en el tercer capítulo. Este es básicamente toda la investigación, dividida en diferentes períodos históricos que definen el proceso de formación del ecologismo vasco. Así, en primer lugar, Serra se centra en diferentes episodios previos a la fecha emblemática de 1972, año en el que se inician las obras de construcción de la central nuclear de Lemoiz, lucha clave en la formación del ecologismo vasco (Erandio 1969, Salvemos Belagua o la Agrupación Navarra de Amigos de la Naturaleza). Antes de entrar en esta lucha, el autor se centra en otro episodio de gran importancia en la conflictividad socioambiental en Euskadi, como son las diferentes luchas entre 1969 y 1989 producidas en la comarca vizcaína de Busturialdea con el objetivo de proteger la comarca de la implantación de diferentes proyectos contrarios al entorno. El interés de este conflicto, más allá de que termina con la declaración de la zona como Reserva de la Biosfera de Urdaibai, radica en su profundidad discursiva y permite a Serra ponerlo en diálogo con la gran movilización de la época, la antinuclear, discursivamente diferente. En el tercer subapartado, precisamente, el autor se centra en el desarrollo del movimiento antinuclear, desde las primeras luchas en Deba contra el proyecto de central nuclear que ahí quería instalar Iberduero hasta las grandes movilizaciones contra el proyecto de Lemoiz. Entre 1972 y 1982 se produjo un conflicto socioambiental de gran intensidad, con movilizaciones masivas, la participación de ETA con el asesinato, entre otros, de José María Ryan o una durísima represión de las fuerzas del orden público, llegando al asesinato de la militante ecologista Gladys del Estal. Una vez paralizada Lemoiz en 1982 el autor, en los dos siguientes subapartados, se centra en el proceso que se desarrolla en los años 80 por el cual se forma y consolida una ideología coherente y cohesionada a partir de los procesos de reflexión colectiva llevados a cabo desde las organizaciones sociales que participaron de este proceso. Este proceso termina con el intento fracasado de crear una organización unitaria para el ecologismo en Euskadi y Navarra, Eguzki. Después de su división se entra en otra fase histórica del ecologismo vasco, por lo que el autor termina en 1989 su estudio. Para cerrar el tercer capítulo, Serra expone los testimonios recogidos a 33 militantes del movimiento ecologista de los años 70 y 80.

En el cuarto capítulo, encaminándose a las conclusiones, el autor recupera la perspectiva comparada que llevó a cabo en su tesis. De esta manera, Serra pone en diálogo el caso vasco con la bibliografía referente a otros casos, especialmente europeos y norteamericanos, de formación del ecologismo con el objetivo de entender qué elementos comparten estos procesos de formación y qué elementos diferencian al caso vasco. Así, se empiezan a plantear las tesis principales del libro, defendiendo, a nivel global, la importancia de la izquierda surgida del mayo del 68 y la andadura del conservacionismo desde el siglo XIX para entender la forma-

ción del ecologismo. Además, más específicamente para el caso vasco, el autor destaca la importancia del contexto político de la Transición y la gran presencia social de otra familia política, la izquierda abertzale, en el proceso de formación, cosa que lo diferencia de sus homólogos occidentales.

En definitiva, vista la perspectiva con la que analiza la cuestión y la solvencia de este joven investigador, estamos, sin duda, ante una obra clave para dos cuestiones historiográficas reseñables. Por un lado, el proceso de Transición, mucho más trabajado, y, por el otro, la formación del movimiento ecologista, elemento que creemos en los próximos años va a ganar importancia como tema de investigación debido a la situación social que vivimos de emergencia climática.

*Jon Penche González*